

#IndependenciaDeMéxico

DERROCHES PATRIOS

Las alcaldías de la capital festejaron sin reparo el 15 de septiembre y gastaron millones de pesos de recursos públicos en pirotecnia, logística y grupos musicales

POR DAVID MARTÍNEZ

@TamarizDavid

Las alcaldías de la Ciudad de México (CDMX) no repararon en gastos y, para las fiestas patrias del 15 y 16 de septiembre del 2024, gastaron más de 40 millones de pesos para sus celebraciones de la Independencia.

Entre los gastos destacan la adquisición de espectáculos culturales, conciertos, así como pirotecnia, que está prohibida y que autoridades ambientales piden no utilizar.

Incluso, hay demarcaciones que pagaron hasta 13 millones de pesos para llevar a cabo su festejo.

El gasto patrio

Información obtenida de la Plataforma Nacional de Transparencia revela que siete de las 16 alcaldías de la Ciudad de México reconocieron el gasto de 43 millones 175 mil 838 pesos para la organización de los festejos patrios de este 2024.

Los datos indican que la alcaldía que más gastó fue Álvaro Obre-

gón, gobernada en ese momento por Lía Limón, con un total de 13 millones de pesos.

Para celebrar la Independencia de México, la demarcación firmó el contrato que tiene por objeto el "Servicio Integral para llevar a cabo la Celebración del Grito de Independencia con vecinos de la Alcaldía Álvaro Obregón del 2024".

Después está la alcaldía Cuauhtémoc, con un total de 11 millones de pesos. Entonces la demarcación, estaba a cargo de Raúl Ortega, quien firmó el contrato que tiene por objeto "Contratación Del Servicio Integral para realizar el Evento Denominado Fiestas Patrias en la Alcaldía Cuauhtémoc".

Por medio de dicho acuerdo comercial, la alcaldía adquirió el servicio de pirotecnia, carpas, equipo musical y grupos artísticos.

La tercera alcaldía que más gastó en los festejos patrios fue Miguel Hidalgo, con 6 millones 879

mil 960 pesos, que fueron erogados a través del contrato con objeto "Servicio Integral conmemorativo de fiestas patrias".

Dicho contrato incluyó música, logística, pirotecnia y romería para los habitantes de la demarcación.

Posteriormente, figura la alcaldía Magdalena Contreras, que gastó 6 millones 343 mil pesos en la organización de festejos patrios por medio del acuerdo comercial "Servicios integrales para la celebración del acto conmemorativo relativo a la verbená popular del 214 aniversario de la Independencia de México, fiestas patrias en la explanada de la alcaldía y Independencia de México Fiesta Patria en los pueblos originarios".

La demarcación contrató servicio de logística, equipo musical y pirotecnia por medio de dicho acuerdo.

Mientras que Cuajimalpa hizo una erogación de 4 millones 998 mil 879 pesos en los festejos del 15 de septiembre. Para ello, la demarcación firmó



un contrato con el objeto de “Servicio Integral de la Celebración del CCXIV Aniversario de la Independencia de México 2024” a través del que se adquirieron servicios de música, pirotecnia, carpa, baños y equipo de logística.

Por otra parte, Iztapalapa fue una de las alcaldías que reconocieron gastar en el 15 de septiembre, que hizo una erogación menor a un millón de pesos.

La información detalla que la demarcación firmó un contrato para el “Servicio Integral de Espectáculo Cultural” para el día 15 de septiembre por un monto de 754 mil pesos.

Y, por último, Xochimilco es la alcaldía que menos cantidad de recursos gastó con 199 mil 999 pesos en un servicio de pirotecnia para festejar el 15 de septiembre.

Uso de pirotecnia, pese a graves consecuencias

Las demarcaciones de la CDMX contrataron y usaron pirotecnia pese a los problemas que ocasiona.

El artículo “Contaminación por pirotecnia” de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) del Gobierno de México, señala que la quema de pirotecnia genera emisiones

tóxicas que perjudican al ambiente y la salud.

“A muchos metros de distancia, solo el olfato nos reporta la contaminación que genera esa mixtura de nitratos, sulfatos y percloratos en fórmulas de sodio, cobre, estroncio, litio, antimonio, magnesio y aluminio, sin olvidar el bario, de isótopos radiactivos, que nos ofrece el color verde”, menciona la publicación.

Además, detalla que se libera perclorato de sodio que da propulsión al cohete, metales pesados que aportan el color y aerosoles que son producidos por las detonaciones.

“Ya en el aire, esa mezcla libera, entre otros, monóxido de carbono y partículas suspendidas (PM2.5) que, junto con las emisiones del transporte, fábricas, fogatas, calentones y quema de llantas o basura, genera, sobre todo los días 12 y 25 de diciembre, primero y 6 de enero, alta contaminación, escasa visibilidad y sensación de neblina”, explica Semarnat.

Además de lo anterior, la quema de pirotecnia está sancionada en la Ley de Cultura Cívica de la Ciudad de México.

“Son infracciones contra la seguridad ciudadana: detonar o encender cohetes, juegos pirotécnicos, fogatas o elevar aeróstatos sin permiso de la autoridad competente”, detalla el artículo 28, fracción VII, del marco legal.

Otro problema con la pirotecnia es que altera a los animales de compañía como los perros, quienes ante los cohetes padecen miedo, ansiedad y graves repercusiones en su bienestar.

No obstante, la pirotecnia también se usa en festejos como el Día de la Santa Cruz, fiestas patronales y otros eventos.

Álvaro Obregón fue la demarcación de la capital que más gastó en sus festejos de la Independencia de México, con 13 millones de pesos

Xochimilco es la alcaldía que menos cantidad de recursos gastó, con 199 mil 999 pesos en un servicio de pirotecnia para los festejos patrios

El dato

43

millones de pesos gastaron siete alcaldías de la CDMX en la celebración del 15 de septiembre de 2024





